Análisis sobre la violencia política en el proceso electoral 2023-2024

(2024-04-20), Foro TV Web, Sin Filtro , Natalia Sánchez, (Mesa de Análisis) - 16:00:47, Duración: 00:10:12 Precio \$0.00

NATALIA SÁNCHEZ, CONDUCTORA: Bueno, pues la violencia en contra de candidatos y, en general, políticos en este proceso electoral ha estado totalmente disparada esta semana, con la noticia del asesinato de la candidata morenista a la Presidencia Municipal de Celaya, bueno, pues llamó la atención de todo el país; pero la verdad es que tristemente esta violencia política es muy común en el país. Tú eres de Celaya, cuéntanos cómo se vivió esta situación allá y, bueno, ¿pues qué piensas de esto que pasó tan alarmante?

ANDRÉS PORTOS, ANALISTA: Pues creo que el trágico asesinato de la candidata es un episodio más de lo que ha venido pasando en Celaya y en Guanajuato desde hace ya varios años. Gisela Gaytán, hay que señalar que era su primer día de campaña, o sea, fue un claro mensaje de lo que yo quiero pensar de los grupos del crimen organizado para amedrentar a los candidatos y a las candidatas. También es interesante notar que es candidata de oposición en el gobierno estatal, lo que tiene como un sentido, ¿no?

NATALIA SÁNCHEZ: Sí, claro, y es muy llamativo justo esto que dices, o sea, fue asesinada en su primer evento público de campaña, en frente de muchísimas personas. O sea, lo que nos habla de impunidad y de cómo puede pasar algo así sin que realmente haya una respuesta institucional que prevenga que pase algo así otra vez. Entonces, ¿cómo lo ven ustedes? Tú, por ejemplo, sabes mucho de este tipo de mecanismos de protección, sabemos que esta candidata, de hecho, pidió medidas de protección y no las recibió.

MARÍA JOSÉ HERNÁNDEZ, ANALISTA: Claro, pues es que es muy lamentable la violencia política y el contexto en el que se desarrolla, porque estamos hablando de un contexto de impunidad. Actualmente, nosotros tenemos una serie de mecanismos, de fiscalías que se dedican a atender estos problemas. La cuestión aquí es que nosotros, como ciudadanos, ciudadanas, tenemos que saber identificar cómo acercarnos a estas instancias. Voy a hablar un poco sobre cómo lo manejamos a nivel México a través de las convenciones y algunos tratados internacionales.

La violencia política se relaciona mucho con la Declaración Universal de los Derechos Humanos, la Convención Americana de los Derechos Humanos, el Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos, que asientan este conjunto catálogo de derechos humanos que también están protegidos por la misma Constitución. Y al ser un tema convencional, evidentemente el Estado Mexicano está obligado, sí o sí, a protegerlos.

NATALIA SÁNCHEZ: Exacto.

MARÍA JOSÉ HERNÁNDEZ: Aquí en la Ciudad de México, el caso de Guanajuato es un poco distinto; pero aquí en la Ciudad de México el Instituto Electoral para la Ciudad de México tiene un manual el cual prevé estas disposiciones, hace una pequeña distinción entre lo que es la violencia política y la violencia política por razones de género. Es un tema también muy importante que debemos de abordar un poco más adelante y resaltar que existen estas vías, que es la administrativa, la electoral y la judicial.

Entonces, en la parte administrativa tenemos al Instituto Nacional Electoral, que es el que se va a encargar de hacer un estudio profundo sobre los casos. En la vía judicial tenemos al Tribunal Electoral... bueno, en el caso electoral, al Tribunal Electoral. Y en la vía judicial, tenemos la Fiscalía Especializada para Delitos Electorales.

NATALIA SÁNCHEZ: Bueno, pero a pesar de toda esta estructura, lo que vemos es que es algo que sigue pasando. Yo me acuerdo cuando terminó el proceso electoral 2021, decían en ese momento que era el proceso electoral más violento que se había registrado en la historia. Pero parece que este proceso electoral 2023-2024 va a superar ese del 2021 por los números que tenemos ahorita, que sí quisiera hablar un poco de ellos.

Por ejemplo, al 1 de abril había 399 víctimas ya de violencia política. Y bueno, tenemos estados donde se ha disparado de manera impresionante. Es el caso de Guerrero, de Morelos, de Chiapas, de Jalisco, bueno, de Guanajuato también. Entonces, ¿por qué es que estamos viendo cada vez más violencia en los procesos electorales? Y también hablar de que pues no nada más se limita a candidatos y candidatas, tristemente también estamos viendo un proceso electoral muy violento en general, muy polarizado y muy...pues cómo decir, pues violento, de diferentes tipos de violencia, no nada más el asesinato de personas, sino también la desaparición, incluso hasta aterrizando en redes sociales, la gente atacándose. ¿Por qué creen que sea así?

DIEGO CRESPI, ANALISTA: Yo creo que el fenómeno común que hay aquí es que, si bien siempre se relaciona esto con la macrocriminalidad, también tiene que ver con la deficiencia institucional. Es decir, las fiscalías no funcionan. Cuando uno va a denunciar a las fiscalías, no hay acciones concretas. Este país tiene un índice de 98% de impunidad cuando se denuncia algún delito en las fiscalías. Y también tiene que ver con los altos índices de violencia que hay y cómo el narcotráfico ha cooptado de cierta manera el poder público en algunos estados.

Cuando uno hace un análisis de cómo funciona la macrocriminalidad en este país, uno puede analizar cada estado y puede ver cómo tanto actores políticos, como organizaciones civiles, como empresas y como los partidos se relacionan entre sí mismos con el narcotráfico para así poder de cierta manera controlar el poder. Esto lo podemos ver en muchos estados como Oaxaca, como Michoacán, como Veracruz, como Guanajuato, que en estos momentos las redes de macrocriminalidad son tan evidentes que han tomado las vías del poder y, de esta manera, han amenazado a candidatos, han asesinado a candidatos.

Y no sólo candidatos, defensores de derechos humanos, activistas, periodistas y es un problema enorme que con los altos índices de homicidios y de violencia que hay en este país, se ha disparado completamente. Yo creo que ese es el común denominador y hasta que no solucionemos esos problemas, tanto de procuración de justicia, en las fiscalías, que es el gran problema que hay en este país con la seguridad. Y hasta que no desmantelemos al narcotráfico con distintas estrategias de seguridad.

Y hasta que no implementemos justicia restaurativa, este problema no va a cesar y, al contrario, va a seguir creciendo, porque cada día el narcotráfico tiene más poder, cada día podemos ver cómo el narcotráfico incluso supera en armamento al propio Ejército, cómo en algunos municipios no gobiernan los partidos, gobiernan los narcotraficantes. Y tenemos que parar con esto, tenemos que de cierta manera encontrar la manera de solucionar estas problemáticas. Yo creo que esa es la principal razón.

NATALIA SÁNCHEZ: Sí, o sea, tenemos el contexto de que nuestro país es muy violento, pero sí hay organizaciones que han documentado cómo, en años electorales, esta violencia aumenta. Y es porque esta violencia política es una manera del crimen organizado de tratar de incidir en el panorama político. Y bueno, estas elecciones que son las más grandes que hemos tenido, las que vienen en 2024, pues claramente también vienen acompañadas de este pico de violencia. Y bueno, ¿pues cómo lo ven ustedes? También habla de una ausencia estatal, como ya decíamos, de asegurar que las personas que van a participar lo hagan sin el temor de ser asesinados, ¿no?

ANDRÉS PORTOS: Hay que recordar que el funcionamiento y la actividad de las organizaciones criminales difícilmente se puede llevar a cabo sin la acción u omisión del gobierno, ¿no? En este sentido, pues es obvio que los grupos criminales están interesados en incidir precisamente en el aspecto electoral y político. Y justamente en las elecciones se da este fenómeno de manera, bueno, de la violencia política, de manera más clara y frecuente.

Porque los costos para los grupos del crimen organizado es mayor de atacar, por ejemplo, a un político que ya está en un puesto, a que un candidato. Los políticos que ya tienen puestos, tienen protección de policías municipales, estatales, incluso a veces de Guardia Nacional; pero los políticos que están todavía en proceso de

candidaturas, pues no cuentan todavía con esta protección.

NATALIA SÁNCHEZ: Sí. Andrés, quiero que nos platiques un poco más de cómo se siente el ambiente en Celaya. No me imagino una ciudad que va a ir a votar este junio sabiendo que la candidata que estaba por parte de Morena, que tenía que estar en la boleta, fue asesinada.

ANDRÉS PORTOS: Sí, definitivamente en Celaya, ya desde hace varios años, se siente un ambiente muy pesado. Muy triste sobre todo porque la violencia viene acompañada de un proceso de desgaste social y económico muy potente. Mucha gente se ha ido, ha dejado de trabajar justamente por el cobro de piso, por secuestros o incluso asesinatos, como sin realmente tener alguna razón como clara.

Y otra cosa que también es importante recordar es que la violencia política no solamente afecta directamente a los políticos como tal o a los candidatos, sino muchas veces también va en contra de los familiares de los políticos. Hay que recordar que hace unos meses, el año pasado, mataron al hijo del Presidente Municipal de Celaya, Javier Mendoza, en un claro ataque... o sea, un claro amedrentamiento del poder municipal.

NATALIA SÁNCHEZ: Sí, bueno, sabemos que Celaya es una ciudad que tristemente ha estado hundida en la violencia ya por muchos años y, bueno, pues este proceso electoral es el reflejo de la violencia que están viviendo. ¿Crees que esto haga que algunas personas decidan no salir a votar ese día?

ANDRÉS PORTOS: Sí, varios estudios han demostrado que justamente la violencia previa a las elecciones tiene un efecto como en la participación electoral, algo potente. Y no solamente que la gente no salga a votar como por miedo, sino tiene que ver con asuntos de opinión que tienen sobre los políticos amedrentados. Y en algunos casos... Celaya no ha sido tanto así, pero en algunos municipios, pues ni siquiera se instalan las casillas por potenciales problemas de seguridad.

SEM